DOMINGO SOCIEDAD

la opinión

SAN JOSÉ DE CÚCUTA 16 DE JUNIO DE 2019

¿PODRÁ EL GOBIERNO **CUMPLIR SUS PROMESAS** SIN REFORMA TRIBUTARIA?

ANDRÉS MUÑOZ

el Marco Fiscal a Mediano Plazo de 2019, documento que muestra un escenario macroeconómico en los próximos 10 años, el mi-nistro de Hacienda, Alberto Carrasquilla, aseguró que la economía seguirá creciendo hasta un 3,6% y que buscará evitar un desborde del déficit fiscal. Tras conocerse esos anuncios la pregunta que queda en el aire es: ¿esto será posible sin una nueva reforma tributaria?

Aunque el déficit fiscal, que equi-vale a la diferencia entre los gastos y los ingresos de la Nación, se ubicó en 2018 en mgresos de la Nacion, se ubico en 2018 en 3,1%. el Gobierno insiste en que para el presente año debe llegar a 2,4% del Producto Interno Bruto (PIB), pese a tener habilitado por el Comité Consultivo de la Regla Fiscal, un 2,7% para enfrentar los efectos de la migración venezolana.

El panorama parece optimista, pero hay un riesgo de que esa cifra no llegue a conseguirse por la presión económica que genera la migración venezolana, que a final de año ascen-dería a 2.000.000 personas, y la guerra comercial entre Estados Unidos con China y México. "Si no se logran los resultados e

perados eso podría afectar la credibilidad de algo tan importante como la regla fis-cal", explicó el decano de economía de la Universidad Externado, Julián Arévalo.

Según el experto, el Gobierno está desestimando los análisis que le entrega el Comité Consultivo de la Regla y resaltó que los últimos indicadores

económicos muestran un repunte en la pobreza y desigualdad impulsado por el éxodo venezolano.

Sin embargo, para lograr la meta propuesta de crecimiento el Gobierno debe tener en cuenta que cada año le cuesta cerca de 5 billones de pesos dar asistencia a los exigentes gastos en salud, seguridad y educación que requiere la población migrante del país vecino. Ante esto, la respuesta del viceministro técnico de Hacienda, Luis Alberto Rodrí-guez, es que los recursos se obtendrían por cuenta del crecimiento proyectado

Por la Cartera para este año en 3,6%.
Ante el cuestionamiento de que
esa no puede ser la única herramienta
para enfrentar la crisis migratoria, el viceministro resaltó que hay una dis-minución de la evasión de impuestos y un aumento de los ingresos tributarios. "Eso nos va a permitir, tomando decisio-nes de optimización de gasto y siendo muy cuidados, llegar al déficit fiscal de

2,4% en el presente año", puntualizó. Ante la respuesta del Gobierno de mejorar el recaudo y apalancarse en él, el decano Arévalo dice que "es difícil conseguir mayor eficiencia de la Direc-ción de Impuestos y Aduanas Nacionales (DIAN)". El argumento del analista es que aunque es una meta deseable, es difícil para una economía como la nuestra lograr esos obietivos, va que los mayores

problemas se ven en la implementación.
Al cierre de mayo del 2019, un
total de 53.358 contribuyentes morosos le adeudaban a la Dian un total de 1.7 billones de pesos.

Por otro lado, según el docente

investigador de la facultad Economía

de la Universidad Externado, Federico Corredor, la decisión de reducir gasto "manda una buena señal a los mercados", sin embargo, en la explicación el analista el problema es que "esta reduc-ción del gasto puede enfrentar algunos problemas, como el aumento de los ngresos tributarios que no se alcanzaron financiar con la ley de financiamiento". Por lo que Corredor añadió que

OR DE POLÍTICA FISCAL MENDAY CREDITO PUBLICO

Por lo que Correttor anatio que algunos resultados de la política social en indicadores como el aumento de la pobreza "implicarán que definitiva-mente tendrá que aumentar el gasto y siempre son demasiadas optimistas las proyecciones de reducción del gasto y desentidal, listitados has iniciativa necesdemasiado limitadas las iniciativas para aumentar los ingresos tributarios".

¿Y LA INVERSIÓN SOCIAL?

La presión del Gobierno de bus-car mayor liquidez en el corto plazo y las declaraciones de Carrasquilla en las que afirmó que hay deudas muy caras y acti-vos poco rentables, los expertos avistan en el horizonte una posible reducción en la inversión social en el país.

Sin embargo, Arévalo y Corredor nciden en que cerca del 85% del gasto público en Colombia es inflexible, por lo que las decisiones que se tomarán no podrían tocar una cantidad de programas sociales que ya están comprometidos. "Queda el 15% donde sí se podrían afectar a la población y tener implicaciones muy negativas en términos de corregir problemas estructurales de la economía", dijo Arévalo. Para el director de Economía de

EL MINISTRO DE HACIENDA, Alberto Carrasquilla, se ha comprometido a evitar el desbordamiento del déficit

la Universidad Central, Juan Manuel Guio, la reducción del gasto no necesa-riamente se orienta a bajar la inversión social. Pese a esto, resaltó que de darse esa disminución se debería privilegiar otras alternativas orientadas a hacer eficiente el funcionamiento del Estado. "El trasfondo, lamentablemente, es que es más fácil tomar medidas de corto plazo como disminuir la inversión social" puntualizó Guio.

A la postura de Guio se une Corre-dor, quien afirmó que la reducción del gasto implicaría recortes en la política social, algo que no es deseable. "La iniciativa de decir que se va reducir el gasto no es tan sencilla y no es la única manera, por eso se ve viable que se realice una reforma tributaria a final de año", comentó. Sobre una posible reforma tri-

butaria a final de año, los analistas contrastan, pues, para Guio "es poco probable que la veamos a final de 2019, sin embargo, hay que ser consciente, la ley de financiamiento no ha tenido los resultados esperados". Para Corredor, reiterando los

resultados de la ley de financiamiento "debido a las necesidades de cubrir o por lo menos de enfrentar el repunte por lo inciso de entrema el repante de la pobreza y la pobreza extrema todo apunta a que para finales de este año se debe estar hablando de una reforma tributaria".

Patiense, en equipo de Colombia a las olimpiadas de física en Israel

"En 2019 espero poder ser parte en el equipo de IPhO, la Olimpiada Inter-nacional de Física, con gran prestigio a nivel internacional, que se desarrolla desde hace unos 50 años", fue la expresión del joven patiense, Juan Sebastián Hernández Villamizar, en diciembre de 2017, luego de conquistar el bronce olímpico en ciencias en los Países Bajos.

Pues ahora se apresta a embarcarse con rumbo a Tel Aviv (Israel) como parte del equipo colombiano que participará en la olimpiada internacional de física del 7 al 15 de julio, para jóvenes que no havan empezado estudios sitarios. Para clasificar e ingre

sar al grupo de los cinco, el estudiante del colegio Cala-sanz compitió en la olimpiada nacional de física organizada por la Universidad Antonio Nariño. "Desde chiquito siem-

pre fui muy curioso. Me

llamaban la atención lo dinosaurios y a partir de em-pezar a leer enciclopedias y biología, en el colegio me gustaba también", dijo en torno al primer contacto con las ciencias naturales.

Después Juan Sebas-tián Hernández incursionó en el campo de las olimpiadas del conocimiento, alcanzando en séptimo grado pasar a la final y obtener el segundo puesto en ciencias. En octavo, volvió a la arena de competencia quedando entre los mejores 20 de Colombia, también en ese frente.

Resaltó que su incur-sión en ese campo le abrió un nuevo mundo "frente a las ciencias y las matemáticas, de enfocarme en el entendimiento del concepto en vez de la memorización de las fórmulas. la apropiación de la física, más que la memorización. Ese cambio de paradigma fue lo

que me enganchó". En 2018 fue la primera oportunidad que pasó al nivel

de la física cuando hizo parte de los entrenamientos para buscar un cupo a las iberoamericanas, en las que intervienen cerca de 18 países. En Puerto Rico el estudiante patiense obtuvo una mención de honor, logrando después coronarse campeón nacional de física. Ahora, en Israel el

mundial de física contempla temas como la relatividad, la fí-sica moderna y la de problemas retadores en los que se requiere entender los fenómenos físicos para poder aplicarlos.

Colombia no ha ga nado oro en esa olimpiada. En 2017 fue la mejor parti-cipación de la historia en la que ganamos dos preseas de plata y dos de bronce. Mi idea es traernos una medalla", agregó.

La 50a IPhO está organizada y apoyada por el Ministerio de Educación de Israel, y la Escuela de Física y Astronomía de la Universidad de Tel Aviv es sede de la Olimpiada y es

responsable de su programa

académico.

La Escuela de Física y
Astronomía de la Universidad de Tel Aviv ha sido el hogar de científicos de renombre mundial como el Profesor Yuval Neeman, conocido por su descubrimiento de la clasificación de los hadrones a través de la simetría de sabor SU (3), y el Profesor Yakir Aharonov por el famoso Aharonov -Bohm efecto.

Al certamen asistirán estudiantes competidores de cerca de ochenta países.

Dos lecciones se ob-tienen de lo hecho hasta el momento por este joven talento nortesantandereano que cursa el grado once. Que no hay ningún tipo de respaldo o apoyo del Gobierno Nacional por intermedio del Ministerio de Educación y Colciencias, tanto para quienes salen a representar al país en esas actividades de talento matemático, de física, biología o química, como para impulsar ese mecanismo

motivador. Y en segundo lugar, Santiago Hernández, quien se fijó la meta de ser físico e investigador, anunció que promoverá, primero en su colegio, una especie de semillero para que más alumnos desarrollen esas habilidades mediante el sistema de olimpiadas.



